

Vorrede

zur vierten, revidirten Auflage.

Es sind nur wenige Worte, die ich dieser Auflage zur Erläuterung ihres Titels voranzuschicken habe.

Eine genaue Durchsicht und freundliche Winke wohlwollender Leser haben mich auf eine Anzahl kleiner Verthümer aufmerksam gemacht, Druckfehler, Schreibfehler, Flüchtigkeitsfehler; diese sind jetzt, wie ich hoffe, sämmtlich verbessert.

Sodann sind mir für die beiden ersten Bände in den letzten Jahren verschiedene Actenstücke zugänglich geworden, die ich früher gar nicht oder nur unvollständig hatte benutzen können; es sind dies die im Berliner Kriegsministerium beruhenden Acten über die Entstehung der preussischen Armee-reform von 1860, aus welchen das absolut entscheidende Verdienst des Kriegsministers von Bonin und seiner Gehülfen am das große Werk unwiderleglich hervorgeht, sodann die Correspondenz Julius Fröbel's mit den österreichischen Ministern Grafen Rechberg und Herrn von Schmerling (von Fröbel vor